
看黑恶势力 怎样侵蚀基层政权
2005年 2月 24日 22时许 ，广东省四

会市公安局经侦大队民警龙杰锋被当 街枪
杀在小轿车内 。消息不胫而走 ，当晚 ，四会许
多群众 自发地走上街头燃放鞭炮 ，不少酒吧
免费供应酒水 ，表达庆祝之意。

令人震惊的事实是 ，这一枪杀案竟然牵
出 了一个黑帮组织 ，被枪杀的民警龙杰锋就
是这个名震四会的黑帮组织——“龙兴社 ”
的 “黑老大”，绰号“龙卷风”。龙杰锋因其警察
身份而被人称为 “红顶黑老大”。

更令人关注的是 ，境外黑社会势力正在
向我国沿海地区渗透 ，并千方百计在我政权
内部编织“保护伞”。四会市这个在警察队伍
藏身 5年 ，一次又一次地逃避法律制裁的
“红顶黑老大”，其“保护伞”究竟有多大？能否
彻查清楚并予 以严厉制裁？能否以此案为

鉴 ，坚决阻断黑恶势力对政权的侵蚀？

受庇护的“警察黑老大”

龙杰锋具有警察和 “黑老大”的双重身
份 ，而他之所以能够称霸一方 ，屡次逃避打
击 ，还不仅仅因为他本人就是警察，更重要
的原因是他长期得到市公安局副局长陈国
阳 、治安股股长张伟洲两人的庇护。目 前 ，此
二人已被开除党籍 、行政开除 ，并以涉嫌包
庇纵容黑社会性质犯罪被检察机关逮捕。

陈国阳 、张伟洲曾是四会市东城派出所
所长 、副所长 ，龙杰锋则是该所的民警。陈国
阳被提为副局长后 ，龙杰锋被调到陈分管的
经侦大队。四会市公安局提供的资料有如下
表述 ：陈国 阳 、张伟洲对龙杰锋长期以来的
表现及违法犯罪行为包庇纵容 ，采取“捂”的
方式 ，压案不报 ，通风报信 ，作假证开脱罪
责 ，甚至助纣为虐 ，沦为 “龙兴社”挡风遮雨
的 “保护伞”，使龙杰锋一直未被处理 。

公安机关查明 ，陈国 阳 、张伟洲共有 5
桩“包庇案”在身 。

2000年 9月 30日 ，龙杰锋的两个马仔
因拒交一元停车费 ，与四会市人民医院停车
场保管员刘洪燕、肖 辉发生矛盾打斗起来 ，
龙杰锋得知后立即率人持铁棍 、木棍殴打二
人 ，刘洪燕右脚被打断 ，肖 辉头部受伤流血 。
群众报警后 ，龙杰锋等人被带回城北派出
所 ，张伟洲得知后一面找城北派出所所长说
情 ，一面叫其他人担起责任 ，不要说龙杰锋
打人的事实 ，大不了行政拘留 15天 ，到时每
人补偿 2000元 ，同时对伤者软硬兼施 ，伤者
只好答应接受赔偿不追究法律责任 ，最后龙
杰锋被张伟洲带走。

同年 10月 28日 晚 ，四会市龙华夜总会
门 口 发生一宗故意伤害案件 ，接报警后 ，时
任东城派出所民警的龙杰锋到达现场发现 ，

是 自 己 的马仔正在与他人斗殴 ，他不但没有
履行职责 ，反而大喊“打死他”，并参与追打 ，
其中一人被打成重伤经抢救无效死亡。时任
东城派出所所长的陈国阳 、副所长张伟洲却
把这事压下来了 ，并告诉相关人员不要向上
如实汇报。后来 ，广东省 、肇庆市 、四会市三
级公安机关纪检督察部门前来调查时均得
到假情况 、假口供。

2003年 5月 18日 晚 ，陈国阳 的亲戚钟
志杰在其经营的 “金色年代 ”酒吧与客人何

文平发生矛盾 ，龙杰锋得知后带着几个马仔
赶到现场 ，将出 警的警察支开 ，然后把何文
平摔在地上 ，一个马仔坐到何的身上 ，何离
开时脸面又被打了一巴掌。后来陈国阳也赶
到现场与龙杰锋会面 。

龙杰锋被枪杀后 的次 日 凌晨 1时许 ，张

伟洲打电话给黄向华 ，叫其召集 “龙兴社”部
分骨干成员到市华侨大厦开会 ，叮嘱他们
“不要搞事 ，让龙杰锋有机会盖党旗。”

今年以来，陕西斥资4500万元购买警用汽车380辆，装备配 发
基层。　丁海涛　摄

在“黑保护伞”的背后

由于公安部 、广东省领导 的介入 ，专案
组在案件侦破过程中确立了一手打黑除恶 ，
一手抓整肃警纪的办案思路。目 前 ，四会市
已有 18位公安人员受到开除党籍、行政开
除 、撤职 、辞退 、党内严重警告处分 、留党察
看一年 、行政记大过 、行政降
级 、调离公安队伍等不同程

度的处理。

《瞭望新闻周刊》记者在
四会市明察暗访时了解到 ，
当地干部群众对打掉这一黑
帮并不仅仅局限在拍手称快
上 ，他们也反映了一些不 同
的看法和疑惑 ，希望 引起上
级机关的重视。

一位知情干部说，“龙兴社”倒
了 ，但刑事案件仍居高不下 ，
酿成黑帮滋生的根源仍没有

彻底解决 ，应该向 当地更高
级别的领导问责 ！

四会市几位知情党政干

部反映 ，龙杰锋横行五载 ，作
案多起 ，仅仅陈国阳 、张伟洲
二人对其的保护作用是非常

有限的。根据群众举报 ，上级

机关曾多次批示 ，要求四会市调查处理龙杰
锋。广东省公安厅 、肇庆市公安局和四会市
公安局纪委曾对龙杰锋多次调查。2003年 ，
四会市人大会议期间 ，曾有几十名群众聚集
上访 ，要求查处龙杰锋。但最终都不了了之。

仅仅靠陈国阳 、张伟洲两人的能量 ，能

让这些调查无疾而终吗？

一些干部认为 ，在龙杰锋一案上 ，四会
市委 、市政府其他相关领导应该被追究相应
的责任 ，而不仅仅只问责于公安机关一个部
门 。

几位知情干部还透露说 ，去年被提拔为
副局长的陈向 阳第一次考核连民意考核关
都没通过。他们问 ，把如此劣迹斑斑的人提
拔到领导岗位 ，难道市委领导就不应该追究
责任吗？

一位知情领导透露 ，四会市公安局还有
相关责任人没有被问责。一个与龙杰锋有关
的案件 ，被一位局领导压下了 。在这个案件
档案里 ，当 时的办案人员写有一纸条上书 ：
“按领导指示从轻处理。”

一位不愿透露姓名的市委领导 向《瞭望
新闻周刊》表示，“龙兴社 ”的滋生是四会市
权力斗争的产物。

《瞭望新闻周刊》记者在采访过程中 ，许
多知情人都提到龙杰锋的叔叔 ，曾在四会市
任过市长 、市委书记，2003年调任其他领导
职务。

这位不愿透露姓名的市委领导对《瞭望
新闻周刊》说 ，当地领导干部派性斗争严重 ，
一些领导纵容龙杰锋犯罪 ，不是怕得罪他的

叔叔，而是想利用龙杰锋让其
叔出丑 ，甚至希望龙杰锋做的
坏事越多越好 ，最后达到搞臭 、
搞垮他叔叔的政治 目 的 。

有 几位知情领导干部认

为 ，“龙兴社”猖獗之 日 ，正是在
他的叔叔任市委书记之时。目

前没有证据表明其叔与龙杰锋案

有牵连 ，但客观上 由 于他任市委书
记 ，一些四会干部很可能“自 觉”成
为龙杰锋的 “保护伞”。

几位知情人还认为 ，把陈国
阳 、张伟洲认定为 “保护伞”，罪行
过轻。他们的种种表现说明他们已
是涉黑成员了。对这一点 ，有一种
说法称陈国 阳是事实上 的 “黑老

大”，因 为龙杰锋死掉了 ，把坏事推
到龙杰锋身上了 ，死无对证 ；另一
种说法则说陈国 阳和张伟洲在黑

帮内是龙杰锋的高级“马仔”。

更令人不解的是 ，产生 “黑老
大”和“保护伞”的东城派出所竟然

是全国一级派出所。专案组查证 ，
除产生“黑老大”和 “保护伞”，这个
派出所的治安联防队也变成了 “龙

兴社”的帮凶 ，20名治安联防队员
中有 10名涉嫌参与 “龙兴社”的违

法犯罪活动 ，具体从事为 “龙兴社”
赌场通风报信 ，管理 “龙兴社”基
金 ，为龙杰锋作贴身保镖等活动 。
几位干部建议 ，有关部门应该继续
深入调查 ，搞清楚这个已变质的派出所是如

何评上全国一级派出所的 。

西安侦破长安郑卫国黑恶犯罪团伙，4犯 走
上刑场 。

黑恶势力渗透政权

近几年 ，黑恶势力开始
向政治领域渗透 ，红黑勾结愈
演愈烈 ，充 当 “保护伞”的官员
级别越来越高 ，人数越来越
多 ，黑帮首要分子的政治地位
也越来越高 ，出现了 “红顶黑
老大”。有的黑帮还干预党政
干部人事任免 。

深圳去年破获的 以冠丰
华集团公司董事长陈毅峰为
首的黑社会性质组织 ，陈毅峰
就是 “黑老大 ”带上 “红帽子 ”

的典型 。他拥有很多 “红顶
子”，如广东省第九届政协委
员 、深圳 市第三届政协委员 ，
甚至还获得过“全国十大扶贫
状元”称号。

四会市“警察黑老大”案件中 ，原市公安
局副局长陈国阳 、治安股股长张伟洲已被开
除党籍 、行政开除 ，以涉嫌包庇纵容黑社会
性质犯罪被检察机关逮捕。

广州市以简竹醒为首的黑社会性质犯

罪组织 ，则是把黑手伸向了基层政权选举 。
2003年底 ，简竹醒团伙使用金钱收买选票
的方法 ，插手广州市芳村区海龙街龙溪一社
和十三社的社长选举 ，并使其支持的候选人
林某顺利当选社长 ，从而为垄断龙溪的填土
工程打下基础。在竞标填土工程中 ，又以暴
力手段打击竞争者 ，从中取得 50%至 70%的
干股 。

今年 1月 ，福建宣判的陈凯黑社会性质
组织犯罪案中 ，充 当 “保护伞”或涉案的党员
干部高达 76人 ，其中厅级 7人 、处级 34人 ，
内有 34人系公安政法民警。首要分子陈凯
利用与 “保护伞”福州市公安局原局长徐聪
荣的特殊关系 ，介入 、干预公安队伍内部人
事 ，提拔 自 己 的 “哥们”。他还安排一些民警
的家属到 自 己企业就业 ，借以笼络 、控制相
关人员 。　□廖旺

75岁 老 太 演 绎 当 代 月 老 传 奇

读着来自天南海北的求偶信件。姚玉英
老人喜上眉梢 。　毛静摄

随着信息时代的发展 ，网恋成就了一些年轻
人美好的一生 。然而 “媒婆 ”这一社会角色在短期
内 无法也不可能淡出 历史舞台 ，在全国各地还是
很多青年男女步入婚姻殿堂的 必经之路。姚玉英
这个被喻为现代“月 老 ”的农村老太太 ，用她的 一
生成就了 800多对幸福 的 因缘 。在她五 十年 的
“说媒 ”过程中从没有收过一份礼 ，她用 自 己毕生
精力演绎了她的传奇人生 。

包 办婚姻让她尝尽辛酸

今年 75岁 的姚玉英老人 ，住在户县大王镇
大王西村 ，娘家就在大王东村。12岁 时在媒婆的
蒙骗之下 ，她被父母以 60斤棉花的彩礼钱包办
给了长安区一个大她三十多 岁 的 男人 ，而且从未
见过面。15岁 那年她被丈夫家的人接到婆家完
婚 ，从此姚玉英开始了她辛酸的生活。由 于年龄
小 ，还不太懂事 的她经常因干不好家务而遭到婆
家人的冷遇和哥嫂的打骂 。怕她逃跑 ，晚上婆家
的人经常会把她的手脚用绳子捆绑起来 ，动不动
嫂子就会上去扇她耳光 。就这样在痛苦中度过了
五年 的姚玉英终于熬到了解放。新中 国 的成立 ，

人民政府提倡“婚姻 自 由 ，反对封建包办婚姻。”这让姚玉英
看到了希望 。当 时已经 20岁 的她当 上了村上的民兵连长 ，
为 了 反对 自 己 的婚姻 ，她向公社提出要离婚的请求 ，并住在
了公社大院 ，无论婆家怎么闹她就是不回去 。终于姚玉英用
她的执着换来了她做梦都企盼的 自 由 ，一纸离婚判决书 ，硬
性判决姚玉英和丈夫解除了婚约 。从此身心备受折磨的姚
玉英跳出 了火坑 。

自 由 恋爱让她倍感甜蜜幸福

离婚后 的姚玉英 回 到 了 自 己 的娘家 ，开始了她新的生
活。1950年初，21岁 的姚玉英经人介绍认识了大她三岁 ，已
经加入人民解放军行列 的张思文 。他们两个人在初次见面
后彼此就深深的吸引住了 ，张思文为人厚道善 良 ，让姚玉英
深深感到 ，他就是 自 己做梦都想寻找的 自 己生命中 的“真命
天子”，一年后她便和张思文结了婚。张思文家里条件非常
差 ，几乎是一贫如洗。结婚的房子是用高梁秆搭建的棚子 。
每天吃的都是麸子和粗粮 ，虽然穷 日 子在村里是排上号的 ，
但是姚玉英觉得她是幸福的 。丈夫随着部队在外面工作 ，家
里就剩下姚玉英和婆婆 、公公还有张思文一个孤身 的老叔
叔 。为了让 自 己 的丈夫在部队安心工作 ，姚玉英一天除了务
农活就是伺候三个老人。她的孝顺能干成了村里媳妇的楷
模 。姚玉英说丈夫给了她生活的希望爱的希望 ，她爱丈夫的
亲人也是对丈夫一种深深的爱 。

包办阴 影催 生 “媒婆生涯 ”

在姚玉英 的 内心深处 ，那几年包办婚姻 的痛苦就象一
块伤靶 ，常常会有一种隐痛 。姚玉英觉得就是因为媒婆的蒙
骗 ，在相互不了解的情况下才导致了痛苦的婚姻 。她不希望
她的悲剧在年轻人身上重演 。她要做一个好媒婆 ，成就年轻
人幸福的一生 。刚好就在她萌生这种想法的那一年 ，丈夫的
一个战友严水牢从部队转业回来路过他们家。由 于严水牢
是个孤 ，儿家里没有亲人 ，姚玉英就让他在家里住下 。在离
姚玉英家五里远一个村子里 ，住着姚玉英的一个亲戚 ，他有
个女儿二十初头 ，长得眉清 目 秀 ，于是她就试着牵了个线 。
没想到两人相处的还不错 ，姑娘对水牢廷满意 。

（下 转 四 版）

一位法 官 的吃喝玩乐 “清单 ”

汉 中 市鹏程通 讯广 场 负 责 人
程长青投书 本报 ：去年 8月 ，他房
屋租赁 纠 纷一案 上 诉到 了 汉 中 市

中 级人民法院 ，该院一位姓金 的法
官 以谈案情为 由 ，经常打 电话要求
吃喝玩乐 ，并索要钱物 。

当 年 8月 23日 ，金打 电话让
找个地方谈谈 ，便就近到景玉宾馆

楼上找了个包间 ，吃饭时金还打 电
话叫 来了 一个女 的 ，饭钱花了 226
元 ，而根本没有谈案情的事 。

在景玉宾馆吃饭中 ，这个女的
说：“你在卖机子哩 ，我 的 手机不咋
行 ，帮我换一个嘛”。金看我 笑 ，我
只好说：“改天你来取嘛！”第二天 ，
我在外面办事 ，女的来 电话说 ，她
在我店里 ，是来取手机的 。为 了 不
得罪金法官 ，只好给店里服务 员李
娟打 电话 ，让给了一部中桥 D6型
手机 （售价为 1460元）。过了几天 ，
金又说他 的手机也不好用 ，到店里
来拿走了 一部三 星 V208手机 ，售
价为 3580元 。

8 月 28日 ，金法官 又打 电话
说 ：“明 天休息哩 ，我们去钓个鱼
吗！”第二天早上 ，自 己租了一辆出
租车接金法官 。到新纪元宾馆对面

吃完早餐 后 ，开车去武 乡 背后 的水
库钓雨 。金嫌这里钓不到大鱼 ，要

求换个能钓到 大鱼 的 地方 。

随后 ，又开车去了二厂背后
一家精养塘去钓鱼 。这一天 ，
钓鱼和吃饭花费 252元 。在

钓鱼过程中 ，说起了案子情
况 ，金说：“没 问题 ，这是一起
胜官 司 ，你们具有优先购买
权 ，不会有 问题 ，让他放心。”

9 月 3日 下 午 5点 半 ，

金又打电话说：“我们一起吃

个饭吗 ！”电话上约定在陈家

营堰坝鱼庄见面 。吃饭前 ，金
又打 电话把上次那个女的叫

来 ，这次吃饭支付 200元 。饭
后 ，金提出要去 XX大酒店
喝茶 ，耍一会儿 。到了酒店 6
层 ，这里根本不是喝茶的地
方 ，金要了 一 个包 间 ，无 奈 ，
自 己 只有在外面大房里与熟

人喝水 、看 电视 ，支付台费
300元 。从酒店出 来后 ，已晚
上 10点了 ，他仍不尽兴 ，提
出 要去水晶 宫看人妖 表 演 ，
自 己 只好前往 ，门票 、茶水费

等又支付了 148元 。

第二天 ，金又打来 电话说找个
地方耍一会儿 ，最后 到那个女 的 家
去打麻将 ，自 己 叫 了一辆出 租车 ，
去中 心广场接到金法官 ，去张万营

村女的家 。麻将开始时 ，给金抽屉
里放了 300元 。这一天又支付 420

元 。打完麻将 已夜间 12点了 ，金一

再叮咛 ：“明天是我 的 生 日 ，我没有

请外人 ，你一 定要来 ，我 在 芳草地
大酒店等你。”

9 月 5日 ，面 对 金 法 官 的 生
日 ，程长青全家犯了难 。不去吧 ，上
诉案在人家手里 ，去吧 ，知道两 、三
千元 的礼金是不会让人家满意的 ，
由 于家里仅有两千来元 ，只好 向 朋
友打 电话求借 ，凑够了 10000元 。
又 去 前进路市场花 100元 买 了 一

个大蛋糕 ，去芳草地大酒店 。到酒
店后 ，金法官与两个家人在大厅等
候 ，自 己将手 中 的 蛋糕送 上 。片刻
后 ，金说：“兄弟 ，你面子多大呀 ，我
过生 日 谁都没请 ，就请 了 你一个
人 ，你不可能就送个大蛋糕吧？”自
己便说：“知道 ，知道！”随将装着一

万 元 的 信封献上 ，金
只 捏 了 捏 就将 钱 装

了 起 来 ，连 声 说 ：
“ 好 ，好 ，好 ！你 的 事

就是我 的事 ，我一定办好。”金法官
的生 日 酒宴确实像他说的 那样 ，没
有请 “外人”，除了他的爱人 、儿子 、
儿媳外再没有别 人 ，好像这个生 日
酒宴是专为 自 己一个人办的 。因 为

自 己 不会喝 酒 、抽烟 ，为 了 有个喝
酒 的气氛 ，金法官 又叫 来了 一律师
事务所的三名律师助兴 。

2004年 9月 17日 晚 18点 左

右 ，金 又打 来 电话说 ：“兄 弟 ，找个
地方我们洗个脚嘛！”我 只得放下
其它事 ，赶忙打 的 去接他 ，去 陈家
营大脚板洗脚房陪他洗脚 ，花费 70
元 。洗完脚 已 11点 多 ，没料到他
说：“还早着哩 ，我们到那里耍去！”
自 己 只 好 叫 车 ，去 XX大 酒 店 6
楼 ，支付包间费等 150元 。

记 者从相 关部 门提供汉 中 市

中 院法院（2005）43号文件“关于金
XX违 反 审判纪律 的 处分决定 ”上

看到 ：金在审理一房屋租赁合 同 纠

纷上诉案期 间 ，于 2004年 8月 23
日 、9月 3日 接受程长青 宴请花费

1004元 ，同 时收受手机一部 ，价值
3580元 ，金 的 朋友接受程长青送
手机一部 ，价值 1460元 ；2004年 8
月 29日 、9月 4日 、9月 11日 、9月

17日 先后 接受钓鱼 、洗脚 、打牌等

娱乐 活动及吃喝 1332元 ；2004年
9 月 5日 收 受 程 长 青 现 金 10000

元 ，生 日 蛋糕 1盒 ，价值 100元 。
2005年春节期 间 ，金提出 退还所

收钱物 ，程长青未收。6月 15日 ，金
主动 向 本 院监察 室 报告 了违纪经

过 ，并退 出 所收现金 10000元及物
品 、吃喝折价 5000元。6月 17日 ，
程长青 来 本院举报后 ，金 又补交
2476元 。经院务会议研究决定 ，给
予金降级处分 。

为 此 ，记者采访了汉 中 市 中 级
人民法院。该院政治部负责人说 ，
现在让这位法官 已待岗 ，有 些 问题
还在进一步调查中 ，没有最终处理
前无可奉告 。

目 前 ，汉 中 市人民检察院 已对
金审 理 的 （2004）汉 中 民 终 字 第
452号民事判决书 立案审查 ，提起
抗诉 。　□陕 西 日 报记 者 　林丰

本报记 者　郁 文
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中 央 党 校教授周 天 勇 先 生 日 前 语 出 惊

人：“至 少 在 20年之 内 ，‘公平 ’都提不 到 优先
的 地位。”他说 ，财 力 无情 ，效率 必 须 优先 ，中
国 没 那 么 多 钱搞 “公平优先”（12月 1日 《中 华
工 商 时报》）。此 言 既 出 ，哗 声 一 片 。

周 教授一 些具体分析 ，我 非 常 赞 同 ，比 如
他说 ，创 业和就业是一 个社会公平 分配 的 基
础 ，从体制 、权 力 和机会上鼓励创 业 、投资 、就
业 ，并保障公 民 的 财 产 权 ，才 能 实 现真正 的 公
平 。法律和政策上应 当 尊 重农民 的 土地财 产
权 、工 薪权 ，加 大农 民 工 的 强 制 社保 力 度，“财
政转移 支付 的 阳 光就是不 照耀到 农村 ，如果
在这些 方 面 落 实 了 对农 民 的 权 力 ，农 民 增加
的 收入要比 财政能转移 的 ‘阳 光 ’多 得 多。”

但是他偷换概念 的 速度也 着

实 令我吃惊 。这边 自 己 刚 说完上述

关 于 “起点公平 ”的 内 容 ，那 边一 转

眼又把公平 的 概念偷换成 了 “结 果

公平”：“只 有效率 才 能促进公平 ，没
有 效 率 ，没 有 财 富 ，何谈 财 富 的 公
平 分配！”促进就业 ，鼓励创 业 等这
些 效 率 范 围 内 的 事 情在 现 阶段 下
必 定优 先 ，而 财政转移 支付等公平
分配财 富 只 能是更加 注 重 ，但 至 少
目 前还提不 到 优先的 地位上。财 富

的 公平 分 配 不 能 脱 离 中 国 目 前 和

将 来一 个 阶段 中 人 口 多 、土 地 少 、

农 民 多 、人均 GDP水 平 还很低这

样一 个 国 情和 国 力 。在 目 前财 力 有
限的 情 况 下 ，奢谈公平 优 先将给投
资 、创 业 、就 业 和 国 民 经 济造 成 巨

大 的 危 害 。

别 说是一 个 学 者 ，就是 咱 们 普
通老 百 姓 ，我相信没几 个人会天真
地把 “公平 优 先 ”简 单 理 解 为 平 均

分 配 财 富 和 国 家 财 政 转 移 支付 不

加 节 制 地向 弱 势群体倾斜。没有人

会想 着 坐 等 天上掉钱 ，也没有人对
国 家 抱 着 不 切 实 际 的 公平 分 配 天

下 财 富 的 幻 想 ，人们 所 呼吁 的 只 是

起码 的起点公平 。财 富 的公平分配

只 是社会公平 里 的 一 个 小 小 子 集 ，

而 且谁都知道 ，无论在 什 么 社会 ，
完 全公平 的 财 富 分 配都是 天 方 夜

谭 。周 教授熟 练地混淆这二者 的 区

别 ，并 且 用 子 集 来 否 定 全 集 ，也就

是 用 一 个 小 小 的 局 部 来 否 定全局 ，不 知 意欲
何为 ？

我们今天呼吁公平优先 ，实 际 上是对起

点 公平 的 重 新 审 视 ，是对 以 往 “效 率优 先 ”的
反省 。其核心是过程 的 公平 、程序 的 公平 、决

策 的 公平 ，而 不是结 果 的 公平 ！本 来 ，公平 和
效 率 并 不 是一 对 矛 盾 ，公平是效率 的 前提条
件 。即使按纯 经 济 学 的说法 ，社会公平也是生
产 力 ，也是 良好的 投资环境的 一部 分。但不 知
从何 时起 ，可能 至 少 也有一二十 年 了 吧 ，在我
们 的 主流 经 济 学 家 眼里 ，公平成 了 阻碍效 率
的 东 西 ，在他们 眼里 ，效率就是 GDP！而 GDP
其 实 是极不 利 于缺乏决 策 民 主 的 第 三世界的

一 个理论陷 阱 ，因 为 它 体现不 出 GDP增 长 背

后 对 自 然环境和社会生 态 环境 的 破坏 。比如

一 栋房子 ，你 不 动 它 ，GDP就是零 ，但你 不 经
过主人 同 意 ，把它 强 行拆 了 ，补偿给主人一 万
元 （就 算 一 个 GDP吧），然 后 再 盖 一 栋 房子 ，
用 三 万 元 卖 给 原 主 人 ，这 就 产 生 了 4个
GDP，而 社会财 富 却没有增加 ，房屋主人却 净
损 失二万元 。再 比如一 个 污 染企业 ，它 虽 然 创

造 了 大 量 的 GDP，但 它 有 可 能 带 来 巨 大的 环
境污 染 和人民健康损 失 ，整个社会的 财 富 是
负 增 长 ，但后 者却没有被计入 GDP。

在 决 策 民 主 的 国 家 和地 区 ，由 于 决 策 的

参 与 主 体很 多 ，决 策 效 率 就 低 ，但 结 果 是
GDP与 社会财 富 和公 民福 利 的 增 长 正相 关 ；
普遍缺乏 决 策 民 主 的 第 三世界 国 家 ，GDP与

社会财 富 和公 民福利 的 增 长 却

不 一 定正相 关 ，有 时 甚 至是 负
相 关 。之所 以 说 GDP是 第 三

世界 国 家 的 陷 阱和噩梦 ，原 因
就在这里 。

君不 见在效率优先的 旗号

下 ，大量 的 农 田 被征走 ，即 将收
成 的 农作物被铲 除 ，许 多 农 民
一夜之 间 流 离 失所一一它 没有

增加 就业 ，却 制 造 了 至 少 4000
万 失业农 民 ；君 不 见在效率优
先 的 旗号 下 ，国 有企业 的 “管 理
者 收 购 ”卷 走 了 多 少 国 家 财

富——它 也 没 有 增 加 就 业 ，却
制 造 了 几 千 万 下 岗 失 业 工 人 ；
君 不 见在 效率优先 的 旗号 下 ，
大量 的城市房屋被拆 迁 ，美好

的 家 园 没有 了 ，许 多 人沦为 城
市 贫 民 ；君不 见在效率优先 的
旗号 下 ，大量 的 污 染 企业被 当

作 宝 贝 引 进来 ，它 的 的 确 确 增

加 了 就业 ，但是工人那点 增 长
幅度远低于 GDP增幅 的 “低工

资优势”，远远 不 足 以 抵 消 污 染
企业给他们 带 来 的 环境 、农业

和 人 民 健 康损 失……决 策 的

起点 不 公 、过程 不 公 ，就是社会
最大 的 不公。它 是 国 贫 民 弱 的

根源 。由 此导致 的 民 贫 民弱 ，就
是所有 的 社会财 富 全部都拿来

“ 转移 支付 ”补偿 给他们 ，也 不
够 ，因 为 美 丽 的 、宜 居 的 自 然 、

家 园 没 有 了 ，人 民 的 健康甚 至 生命也没有 了 。
而 美好 自 然 和人 民 才 是 国 家 最大 、最根本 的

财 富 。

过去 多 少 年 直至今天 ，我们 所谓 的 “效率
优先”实 质上 已 经基本上全面 异化 为 决 策 的

效率优先 ，而 决 策效率 高反而 往往 最终 变 成

破坏 的 高 效率 ，表现在对 自 然 资 源 的 破坏和
弱 者权利 的 侵犯上 ，尤其如此 。诺 贝 尔 经济 学
奖 获得者布坎 南 已 经证 明 ：民 主 决 策 的 边 际

成本最低 ，也就是最终效率最 高 。而 民 主 决
策 ，实 际 上是 “起点公平 ”、“程序 公平”、“过程
公平 ”的 基本保证 。

因 此 ，我要旗帜 鲜 明 地反对 “效率优先”，
鼓吹 “公平优先”。　□罗兰英 　李文


